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7_A0_94_E5_BF_83_E8_c73_247354.htm 本是想一股脑的把考

研的经历写到自己的小说里，可是浑浑噩噩的一个暑假过了

一半多，小说却还是刚刚起步，现在都懒的动笔了，然而心

中对待那段时光的记忆却时时涌上心头，抑制不住的一番热

情使我不得不把那段记忆化作散文的形式记录下来。小说还

是要写，只不过会更演义一些，为了真实的记录那段心路历

程，不至于若干年后自己都把小说中的某些杜撰成分看作是

真实，散文是必要的方法，但是又实在说不上是什么文章，

杂七杂八，什么都会有，也没个头绪，每个计划，所以就信

马由缰，想到哪说到哪，算是一点经验之谈，和诸位分享。 

闲话少说（这闲话就不少了），还是从做出考研的准备开始

谈起。 本来是应该先说选择的，但是想来想去还是要按照顺

序说，要先准备再考虑是否考研。以我的经验，很多人是没

有意识的参加到考研的大军里来的，随大流而已。但是在实

际的复习过程中就会体会到这种尝试的盲目性，这其实就是

很多准备工作做的很不好，使自己一开始就落入下风。因此

，考不考完全可以在临考前4、5个月才决定，但是必要的前

期准备却是要越早越好，不仅仅是为了考研，更重要的是为

了自己更方面都能占有先机。 很多人是上大学前就计划好了

要读研的，可能会有几个原因。或者是自己的追求，不过恕

我直言，这样的人实在是少数；或者是父母愿望，当然这个

原因看起来好无力；或者是自己的高考考上的学校不是很理

想，这个在大多数。不过那只能说是一个愿望而已，连计划



都算不上，大学的生活还没来得及享受和经历，研究生又怎

能向往。 （一）城市 不过，话又说回来，高考的时候有个考

研的准备还是有一定必要的，比如选择大学的时候一定要先

选择城市，再选专业，最后看学校。城市其实对于大多数的

考生来说其实是最为重要的，只有呆在大城市，呆在沿海经

济发达，教育不落后的城市，以后的机会才会更多。就简单

的说找工作，沿海大城市里可以坐公交到处应聘大公司，而

不会如内地的某些城市，哪怕是大城市，还得跑到广州、上

海去应聘，这其实本身就丧失了很多机会。总体而言，在中

国，比较好的城市还是集中在沿海，比如北京、天津、大连

、上海、南京、杭州、厦门、广州、深圳，这些地方大多数

还是有比较好的高校的，可以作为第一选择；而诸如西安、

武汉、长沙、济南、青岛、成都、重庆这些地方由于发展还

不能说最好，但是教育资源还不错，可以作为第二选择；剩

下的一些省会城市和某些东北的城市由于教育相对比较好，

信息也相对发达，也是不错的选择；还有一些其他的沿海非

主流城市，相对就不是很方便了，特别是对于志在考研的学

生；剩下的那些基本没什么好的了，在那些地方上大学，有

点混的意思。 说这么多关于城市的话，主要还是因为看到很

多学生，不太注意这方面的选择，错失了好多很好的机会。

省会城市和大城市的优势在于考公务员、考研上辅导班比较

容易，而大学多的城市，考研资料（包括人脉）又比较丰富

，沿海的城市主要在于找到比较好的工作相对有优势，首先

是自己学校在当地还是有些声望的，其次是自己已经适应了

城市，而且深、沪、穗、京的工资还是明显要高于其他几个

城市的。考研是需要大量的咨询和信息的，在大学林立的几



个大城市，收集这方面的信息是比较方便的，而且一些很难

买的专业书籍都能比较轻松的买到。另外，大学比较多，也

方便于选择一个同城市的学校考研，这样很多信息都是比较

容易弄到，包括导师也可以提前有个预约。城市好，大学多

，还可以比较多交到一些研友，这样不至于复习起来那么闭

塞，当然我是比较反感整天不复习，只是一味交流感受的。 

总体来说，选择大学的时候就应该提前遇见到以后的一些问

题，选个好城市比什么都强，当然这也是对于芸芸众生而言

的，那些牛人，或者有某些理想的人肯定个性十足，对我的

这个见解也会嗤之以鼻，那我只能说“道不同，不相与谋”

。 （二）专业 大学本科的专业选择也是十分重要的，甚至有

时候会比选择城市都重要。联系到考研，专业选择也很有学

问。一般来说，热门的本科专业不一定就是研究生热门的专

业，但是反过来，冷门的本科专业也不一定就一无是处，比

如数学、力学这些基础学科在考研的时候就是十分占有优势

的，许多导师也十分愿意接收这样的基础学科的学生，因为

研究生的性质毕竟不同于本科生，很多做研究、做学问的事

情对于基础学科的学生还是相对具有优势的。而一些本科专

业貌似很强，实际很虚，没什么发展前途。比如现在生物技

术好像十分热门，但是就现在的就业情况看，生物学科的学

生并不是那么的抢手。 总体而言，以就业情况看，计算机类

、经济（主要指金融类）的还是处在比较塔尖的位置，其次

就是通信、电信、电子，然后就是工科的其他学科类，主要

是近机类的工作还是比较容易的，只不过待遇没那么高，不

过这些人很稳定，随着年龄的增长，待遇逐步升高，不像前

面那些专业那样吃“青春饭”，这也是我一直选择学近机类



的原因，当然现在的社会只学机械，不学电是不行的，会机

械又会电的人才是时代的宠儿，所以我研究生的导师就选择

了一位做电力电子的“海龟”。还有一些诸如公共管理、人

文（包括新闻）等等，说句实话，都挺泡沫的，这也是我为

什么谢绝了本科时传播课老师的建议，不去考新闻的研究生

的原因之一。剩下的那些专业工作都不是很好找，比如农学

类的、食品类的、林学类的等等，但是也不能排除某些特定

的专业和某些特定的地区，会有例外。 而就考研来说，如果

你立志考研，那么就可以安心的学四年的基础学科，可能本

科时会很难找工作，但是到了选择考研的时候，无论是考起

来的难度，还是选择的空间、广度，还是受欢迎的程度，以

及读研时出成绩的可能性都是其他学科无法比拟的。所以去

了那些所谓的冷门专业，比如物理、力学、数学、哲学一类

学科，千万不要灰心，那里只是你成功的开始，要耐得主寂

寞，踏踏实实的认认真真的读四年书。 （三）大学 大学的选

择其实不是十分重要的，但是也不能忽视。在选好专业和选

好城市的前提下，选个好一点的大学作为平台也是十分必要

的。一般来说，大学还是选那些有自己研究生院（而不是处

或者办公室，全国大概有56所大学拥有研究生院），选择那

些师资力量还是比较好的大学。另外选准一个名牌大学（或

者是985的34所大学，或者新进入985的4所大学，或者是某个

专业十分强的大学）作为目标，大学没机会读，就研究生读

。那么就可以以这个目标为参照物，选择一个紧挨着它的学

读本科，这样考研也比较方便。 （四）大学学习 前面三个主

要还是讲对于大学的选择，而现在还是要简单说一些关于大

学怎样对待学习的话题。 如果有一些愿望想大四尝试考研，



那么就应该有针对性的学好英语，把四六级作为练兵，好好

的保持自己高考中的状态（一般的大学英语水平都会不同程

度的下降的）；另外，理工、经管类的考生要学好数学的几

门课，打好基础。其实我十分感谢自己大一的刻苦，我做了

不知得有几千道的积分、导数的题目，锻炼了良好的数学基

础，以至于我在大四时重新看数学的时候，基本就可以直奔

主题，免去了很多抓基础的力气；政治学好与否无关大事，

但是至少要培养一下情趣，了解一些大概的框架，以便于大

四上政治辅导班的时候可以很快的进入角色。其他的课，诸

如相关的专业，我倒是觉得没什么可以准备的，没有那个必

要，还是多出点时间好好的享受大学大一大二无忧无虑的生

活吧。 （五）心理和感情 大学的心理还是要调整的，感情的

因素也是扑朔迷离的，但是由于本人在这方面比较愚钝，没

有什么可供参考的，而且基本都挺失败的，还是不要误人子

弟了，只能说，大家好自为之。 以上是一些必要的前期准备

，这些工作其实都是举手之劳，但是很多人没有意识到，没

有举这个手，造成了考研时很长时间的被动，得不偿失。所

以我愿意将这些整理成文字，给那些还在大学读书的师弟师

妹们一些善意的提醒，呵呵。 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


